

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas
Busque usted lo mejor y le saldrá
más barato. Los ácidos y demás no
se usan en esta Tintorería.—**Materia-**
les de primera, trabajos garantiza-
dos.—Precios bajos.
José Vicente Peralta

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y ADMINISTRADOR.
NAPOLEON BRICEÑO B.
Toda correspondencia administrativa
como de redacción, debe dirigirse al
Editor. La Empresa no responde de
fondos que no vengan certificados
Oficina de Redacción y Administra-
ción, 25 varas al Este de la oficina Te-
legráfica, Avenida tercera, Oeste. Te-
léfono número 26—Apartado 109.

ANO VII

SAN JOSE DE COSTA RICA — DOMINGO 8 DE NOVIEMBRE DE 1908

NUMERO 1910

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

Surtido nuevo y variado en CAMISAS, corbatas, cuellos, bastones, etc., FLUSES para hombres y niños; cortes de última moda. Casimires franceses, ingleses, etc. **de los estilos mas modernos**
Paraguas desde 2 colones hasta 12-50. Capas de hule para hombre, desde 6 hasta 32 colones. **Capitas para colegiales** á 3-0 0, 3-25 y 4-00 colones. Gran existencia en polainas. **TODO NUEVO, BUENO Y BARATO**
Los pedidos al contado se servirán libres de porte en todo el país.

LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores Limón, San José y Esparta.
Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida.....\$ 60-00 oro americano
Pasaje de ida y regreso.....\$ 110-00 ,,
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida.....\$ 50-00 oro americano
Pasaje de ida y regreso.....\$ 80-00 ,,
Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, y fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días.
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.—E. J. Hitchcock, Administrador.

Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

Nuevo itinerario para Noviembre y Diciembre

Siberia.....	2	Novbre.	Prinz Joachim.....	7	Dicbre.
Prinz Joachim.....	9	—	Sarnia.....	14	—
Sarnia.....	16	—	Prinz August Wilhelm.....	21	—
Prinz August Wilhelm.....	23	—	Siberia.....	28	—
Siberia.....	30	—			

Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón.—San José, 11 de febrero de 1908.
John M. Keith,
Agente General

La Veloce

NAVEGACIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

sale de Génova el día 1º de noviembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao, Sabanailla y Cartagena. Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el 27 para Colón, Curazao, (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje á Génova
Primera clase.....frs. 700
Segunda "....." 550
Tercera "....." 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.
Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.
A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.
Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.
—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.
Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.
Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.
Otros informes darán en San José.

SASSO Y PIRIE, Agentes.
Y en Limón, F. J. Alvarado & Cº sub-agentes.
San José, 28 de octubre de 1908.

Northern Railway Company of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias
Diario excepto domingo, mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.
Domingo solamente: mixto, sale 9 35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo, mixto: sale 6, 15 a. m.; pasajeros: sale 10, 30 a. m.
Domingo solamente, mixto, sale 7, 10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.; 11 a. m. y 5, 10 p. m.
Sábado, solamente: pasajeros, sale 3 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale 9 35 a. m. y 5 10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: pasajeros, sale 7 15 a. m.; 12 45 p. m.; 4 17 p. m. mixto, sale 5 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 10 a. m.; 3 30 p. m. y 5 35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: pasajeros, sale 8 45 a. m. y 5 10 p. m.
Sábado solamente: pasajeros, sale 2 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale, 9 35 a. m. y 5 10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: pasajeros, sale, 7 a. m. y 1 p. m.
Sábado solamente: pasajeros, sale, 3 30 p. m.
Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 a. m. y 3 30 p. m.

Línea Vieja
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto los domingos, á las 9 a. m. conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2 40 p. m.
El tren mixto que sale de San José los domingos solamente á las 9 35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5 28 p. m.
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.
W. E. MULLINS
GERENTE GENERAL



Esta agua para TOCADOR es inmejorable para hacer crecer y embellecer el cabello, para evitar la CASPA y dar BRILLO al CABELLO:

DEPOSITO: Botica La Violeta

SAN JOSE—C. R.

PLASTELINA

para el modelado en las escuelas y para escultores.

Macaya & Ca.
ESQUINA DIAGONAL A ROBERT HERMANOS

ULTIMAS NOVEDADES DE PARIS Para señoras y niñas

Lo más chic en sombreros de flores y de plumas — Elegantes abrigos de seda y de paño. — Preciosos adornos para trajes, en Borlas doradas y de seda, Pasamanerías, Encajes y Bordados. — Flores, plumas y pajas, para confeccionar sombreros. Perfumería y muchos otros artículos de última moda, acaban de llegar á

EL IRIS
de E. VELAZQUEZ C.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

SAN JOSE, 6 DE NOVIEMBRE DE 1908

Tipos de cambio

	A LA VISTA
Londres.....	115 1/2 ojo
New York.....	121
San Francisco.....	121
New Orleans.....	121
Paris.....	115
Hamburgo.....	111
Barcelona.....	100
Jamaica.....	120

TINTE NEGRO IMPERIAL del doctor Franc

Preparado en los laboratorios de la **BOTICA FRANCESA TINE Y BRILLANTA EL CABELLO**
Siendo tan eficaz como el mejor de los tintes extranjeros, se vende á la mitad del precio que se cobra por aquéllos. Esto se explica porque siendo el Tinte Negro Imperial hecho en el país, no tiene que pagar los altos derechos con que la aduana grava todas las preparaciones extranjeras de esa índole.
El modo de aplicarlo es sencillísimo. El resultado es eficaz.
Botica Francesa
Hermann & Zeledon

Resoluciones oficiales

Se decreta el impuesto á que deba de ser aforado el café importado al país de reproducción extranjera, así mismo el de gasolina de música perforada para pianolas, etc. y los billares.
—Se auxilia á la Junta Edificadora del barrio de San Nicolás de Cartago, con la suma de doscientos colones para que lleve á efecto la construcción de una iglesia de aquella localidad.
—Se autoriza á don Juan Bautista Quirós para exhumar del Cementerio nuevo de esta capital, los restos de su hermano don Pablo Quirós Segura y los de su cuñada y primera señora Lucitana Quirós Fonseca, con el objeto de trasladarlos á una bóveda de la familia.
—Se concede permiso al Cura de Curridabat para celebrar tres turnos á fin de obtener recursos para los gastos de edificación del nuevo templo.
—Se nombra á don Napoleón Barquero para Agente de Policía de Barbacoas del Puriscal en reemplazo de don Ramón Alvarado, quien no admitió ese puesto.
—Se permite al doctor don Vicente Lachner Sandoval exhumar los restos de su señora madre doña Esmeralda Sandoval de Lachner, sepultados en el cementerio de Moín, con el objeto de trasladarlos al de Alajuela.
—Se aprueba un acuerdo dictado por el Municipio de Juan Viñas sobre creación del impuesto de alumbrado de la villa, fijándolo en seis y tres céntimos por metro lineal.

De Pacayas

Ya está terminada la casa cural de esta villa. Tiene una vista elegante, es muy hermosa y de mucha comodidad. El señor cura, presbítero don Juan de Dios Trejes, se muestra agradecido con los feligreses de Pacayas. Creemos que la casa cural será una de las mejores garantías para que se eleve al templo de esta ciudad á la categoría de parroquia.
—El 25 de octubre fuimos honrados con la visita del señor cura de San Rafael de Cartago, presbítero Antonio María Rojas y le acompañaron sus hermanos Pablo y Anita Rojas la señorita Antonia Castro y don Juan Alpizar.
—En la mañana del jueves 29 dejó de existir aquí el joven Carlos Barquero, después de dos años de penosa enfermedad. Nuestro sentido pésame á su familia.—Correos postal.

Noticias de Heredia

Noviembre, 2.—En la mañana de hoy dijo Misa rezada el Nuncio, en la que concurrieron más de trescientas personas; á las nueve de la mañana, en Misa Mayor, predicó sobre el dogma y el Purgatorio; la Basílica llena de fieles católicos. A las 11 a. m. visitó el templo del Carmen y á continuación el Hospicio de Huérfanos. A las 12 m., asistió á la conferencia de Señoras de San Vicente de Paul, que terminó á las 2 p. m. A las 3 y 30 p. m. llegó el tren extraordinario que esperó unos diez minutos, mientras el nuncio contemplaba, parado en la plataforma del carro de atrás, á una gran concurrencia compuesta de señoras y caballeros.
Alguien lanzó un viva al Nuncio que fué contestado con gran alborozo y éste mostraba en su plácido semblante la satisfacción que sentía. Se puso el tren en movimiento y todos con el sombrero en mano le dijeron adiós; las señoras también levantaron sus manos.
El ilustre visitante lleva gratísimos recuerdos de Heredia, en su visita, que nosotros tuvimos á mucha honra.
Noviembre 3.—Ayer á las 4 p. m. pasó á mejor vida la señora Josefa Chaverri v. de Soto, á una edad de 65 años; fué la conocida obstétrica de todo Heredia y ejerció tan laudable profesión por 30 años, en que prestó sus buenos y oportunos servicios gratuitamente, muchas veces á las personas pobres, y su salud se quebrantó en beneficio de la humanidad. Los médicos la recomendaban siempre en los casos necesarios y más ó menos muchos le debemos eterna gratitud por su desinterés y que nunca lucró con su profesión, porque murió pobre.
Su entierro tuvo lugar hoy á las 12 m. con buen acompañamiento. Todos hemos sentido la muerte de doña Chépa.
Damos el más sincero pésame á toda su apreciable familia.
El asunto del Carmen quedó arreglado con la visita del Nuncio y se convenció de los inauditas pretensiones de los conocidos "viejos rancios" que ya no molestarán más; sólo queda el recuerdo ingrato de ellos por sus negras intenciones contra el señor Cura, á

¿Conoce usted las Alpargatas que se venden en la Botica LA VIOLETA?

Para uso dentro de la casa..... LA MEJOR CHINELA
Para uso en el baño..... LO MAS COMODO

Son higiénicas, sabrosas y sumamente económicas

El Presidente de las asambleas electorales

Don Cleto y los diputados de la oposición

PROBABLE SOLUCION DEL ASUNTO

Como lo anunciamos ayer, al fin se ha llegado a una solución satisfactoria en lo referente a Ley de Elecciones. En efecto, con motivo de la idea propuesta por el señor Presidente de la República á los diputados de oposición, la mayor parte de éstos se reunieron antenoche y formularon las bases de un plan. Con esas bases el diputado Castro Quesada, se encaminó á casa del Jefe de la Nación y con él convino en los puntos principales de la ley, aquellos precisamente que más discusión provocarían en la Cámara, por lo complejos y difíciles de resolver.

Propuso el señor Presidente que en vez de un elector ó del Gobernador provincial, presidiera las asambleas electorales en las elecciones de Presidente de la República y de diputados, una persona de ciertas condiciones de edad, de capacidad y responsabilidad; y que esa persona fuera nombrada, por lo menos, con seis meses de anticipación al debate electoral, por la Corte Suprema de Justicia, la que también nombrará dos suplentes. Estos funcionarios durarán cuatro años.

Naturalmente ese Presidente de las asambleas provincial que elijirá la Corte de Justicia, estará investido de la autoridad y demás prerrogativas del caso cuando ejerza su cargo, siendo responsable de sus actos y manejos.

quien ofendieron escandalosamente y que todo Heredia reprueba.

Don Antonio Morales y su esposa doña Elena, tienen un segundo hijo para el que nosotros deseamos felicidad completa.—Corresponsal 2o

Noticias de Honduras

Nuevo Director de Estadística Enfermos en cura

Taguigalpa, 7 de noviembre.—Recibido á las 2 p. m.

Director interino de Estadística fué nombrado el señor Leonardo Lobo.

Enfermos hay en curación en el Hospital (?). En Joco, jurisdicción de Santa Rosa, Salvador Marcelo Ramos sufrió doce heridas á Lucie Oortés.

Se han reanudado los trabajos del puente principal en Trujillo. Cayose un terrón del cuartel principal.

El 14 del corriente en el Corpus, una señora dió á luz un niño fenómeno. La cabeza metida completamente en el tronco y el conjunto de rasgo de un mono. Murió inmediatamente después de nacer.—Corresponsal.

Sociedad Nacional de Agricultura

Celebró sesión á las 8 p. m. del viernes de la presente semana con asistencia de los señores Federico Peralta, Anastasio Alfaro, Marcial Peralta, Juan Francisco Echeverría, Jacinto Trejos, Gustavo Michaud, Leonidas Peralta, José Ana Mora, Francisco Pittier, Alfredo Anderson, Julio Vander Laat, Pablo Baixech, Jesús Páez, y José Antonio Argüello. Presidió el primero. Se acordó reconocer al señor Vicente Cortés la suma de \$ 10.00 por hospedaje de dos miembros del consejo en su hotel de Orotina.

—Se acepta como socio al señor don Carlos Guardia.

—Se dispuso suprimir la plaza de mandador del campo de ensayos de Orotina, desempeñada por el señor Rafael Mora.

—Se desestimó una solicitud de don Roberto A. Orcapí para que se le venda un toro.

—Se acordó hacer ingresar á los fondos de la Sociedad las sumas de dinero existentes en el campo de experimentos de Orotina.

Acuerdos sin ejecutar

Los señores Vander Laat y Echeverría comunicaron que desde el 21 de junio de 1907 hasta el 30 de junio de 1908 existían 22 acuerdos sin ejecutar, de los cuales seiscientos se tratan de asuntos de importancia, que son: 1—Para facilitar informes sobre los resultados de la siembra de "tabaco de Sumatra"; 2—Para comisionar á don Adolfo Tonduz para el estudio de la "vainilla de Pacaca"; 3—Pedir á Bogotá semilla de "Bambú Guadua"; 4—Importar de Francia semilla de "papa Solanum"; 5—Traer del Perú semilla de maíz cuzco; y 6—Gestionar con la Secretaría de Relaciones Exteriores el envío á Chile del trabajo de don Carlos Werklé y conseguir cuatro becas para peritos de agricultura en el Perú. El Consejo acordó llevar á efecto los citados acuerdos.

Importación de Café

Con noticias de existir en La Paz (Méjico) café de mejor calidad al nuestro, se acordó pedir un quintal de di-

Las asambleas cantonales para la elección de municipales y síndicos serán presididas por los presidentes municipales en vez de los Jefes Políticos.

Esta proposición del señor Presidente ha sido bien recibida por casi todos los elementos de la Cámara.

Se convino, además, en que tres días antes de las elecciones los electores gozarán de inmunidad perfecta, salvo el caso de infraganti delicto.

El quórum para la elección lo formarán las dos terceras partes de los electores presentes.

También se trató de otros detalles de menor importancia.

Se ha llevado, pues, á cabo la solución sensata á que ayer hacíamos referencia, dando con ello pruebas esos señores diputados de los buenos propósitos que los animan y el señor Presidente de la República de la rectitud de su proceder.

La ley que ahora salga del seno del Congreso no será una cosa perfecta; ella, como toda obra humana, tendrá defectos, pero ya se habrá conseguido algo para garantizar la legalidad del sufragio, ya habrá una conquista efectiva que será allciente para otras bien encaminadas, que sean gloria y orgullo de la Patria.

Y ahora terminaremos invirtiendo los términos de nuestro final de ayer: "Por ese camino sí se va á la República efectiva".

cho grano con el objeto de hacer ensayos aquí.

Carreras de caballos

Se recibió un telegrama de la Municipalidad del canton central de Liberia transcrito por el Gobernador de la provincia en el cual solicita cien colones para premiar las carreras de caballos que se verificarán el 25 de diciembre próximo en aquella ciudad. Se acordó obsequiar tres medallas de oro en vez de la suma pedida.

Reglamento para el Campo de Guadalupe

El señor Vander Laat presentó un reglamento para los cultivos que haya que seguir haciendo en el campo de experiencias de Guadalupe, el cual fué aceptado y se encomendó para ejecutarlo en parte á don Pablo Baixench, mientras tanto no llegue al país un ingeniero agrónomo que se traerá del exterior para la Sociedad.

Enfermedad en el café

Don Federico Peralta informó que unos finqueros de Tres Ríos le habían comunicado que en aquel lugar se había presentado una enfermedad en el café, como en épocas anteriores. El Consejo acordó comisionar al señor Adolfo Tonduz á fin de que vaya á Tres Ríos á estudiar el origen de dicha enfermedad.

Aumento de premios

Con el objeto de aumentar la suma presupuestada para premiar á los expositores del próximo concurso agrícola que se efectuará en esta capital durante los días 31 de diciembre y 1o y 2 de enero, se resolvió encargar á la comisión nombrada al efecto para que presente un nuevo proyecto en tal sentido.—La sesión terminó á las 11 p. m.

Diversiones para hoy

en San José

En la mañana se jugará una partida de foot ball en la Sabana entre "La Libertad" y "La Grecia", segundos teams.

—A las 12 m. habrá carreras de caballos, en la que hay una apuesta de \$ 1,000, también en Mata Redonda.

—A las 2 p. m., matinee en el Teatro Nacional y en el Salón Boliche.

—A las 5 p. m. recreo en el Parque de Morazán.

—A las 8 p. m. funciones en los teatros del Nacional, Boliche, Soledad y en el de la Dolorosa.

Nuestro voto salvado

Algunas inexactitudes y algo más

(Conclusión)

Señálenos en que parte de ese otro acuerdo se piden al señor Lizano los libros y documentos, para confesar que no entendemos lo que leemos: mientras tanto, insistimos en creer que no se ha sabido explicar lo que se deseaba ó que no se ha deseado exigir lo que hoy se pretende.

Y sépase que esos estados especiales de cada mes, pedidos por la Junta, los había hecho el señor Tesorero por triplicado á su debido tiempo y los había entregado á la presidencia para llenar esa formalidad, cuya omisión, si es verdadera, no es de ella culpable el señor Lizano.

Nótese que el señor Amador sufre una equivocación al asegurar que "es cierto que en 1905 la Junta votó un acuerdo por el que mandaba poner en conocimiento de la Contaduría Mayor lo que pasaba, á efecto de que no se diera el finiquito á las cuentas referidas", pues como se ha visto, fué el señor "Contador General de Enseñanza", quien jamás ha finiquitado cuenta alguna, porque ello no está ni ha estado en sus atribuciones.

Después de este período de agitación, vino un armisticio de más de un año; y viendo el señor Lizano que esos papeles no tenían en su poder objeto alguno, resolvió el 18 de julio de 1906 enviarlos á la Contaduría, donde estuvieran en todo tiempo resguardados.

Después de 4 meses de estar en la Contaduría tales documentos, fué que el señor Amador pidió "por primera vez" las cuentas al ex-Tesorero Lizano, en la forma siguiente: "Se le previene á Ud. que debe rendir á esta Junta, dentro del término de 10 días, las "cuentas de su administración".

Ante tal excitativa se apresuró el señor Lizano á encargár á su amigo don Francisco Boza extrajese de la Contaduría todos los comprobantes para ponerlos en manos de Junta, y en contestación le dijo el señor Boza, en carta del 3 de diciembre, lo que sigue:

Me dicen en la Contaduría Mayor, que de los libros y documentos que allí se reciben para revisión de cuentas, no puede salir ni uno siquiera. Que á su debido tiempo pasa todo á los Archivos Nacionales y que de allí, lo único que se da es certificación de lo que se necesita.

Vine de allí la imposibilidad del señor Lizano para entregar lo que la Junta le pidió, por primera vez, en el mes de noviembre de 1906.

Agrega el señor Amador: "La demanda fué establecida varios días después, "no teniendo aún" el ex-funcionario escolar el finiquito que se ha alegado "posteriormente" y que lo pone á cubierto de cualquier responsabilidad."

Sébase, empero, que esa demanda fué notificada al señor Lizano el 23 de diciembre; y que el finiquito, que lleva fecha 19 de diciembre, hacía cinco días reposaba en su poder.

Como que el conocimiento que teníamos de la noticia de estarse finiquitando tales cuentas, fué lo que nos obligó á dar nuestro voto en contra del acuerdo de demanda, argumento que expusimos á nuestros compañeros de Junta; pero aún hay otro motivo que á los ojos de las personas imparciales justificará plenamente nuestra negativa al paso, motivo que dejamos para el próximo número.—J. DR DIOS MATUS.

De la Biblioteca Notable equivocación

En la edición de antier de "La Información", apareció un suelto con el título de "Notable deficiencia". El señor quejoso está muy equivocado al creer y afirmar que fué "deficiencia de aquel empleado" no poner á su orden las obras mencionadas en su querrela, caso que las haya en aquel establecimiento, pues es ya sabido de todos que por ahora se están catalogando las obras y que efectivamente, por la noche, "quedan bajo llave", y si algunos lectores usan obras de noche, es por que durante el día las han pedido con anticipación. Entre las obras sosas que dice el quejoso, se encuentran: Las Tragedias de Esquilo, Los Lucidas, Pepita Jiménez, Don Quijote, y el Diccionario de la Real Academia. Efectivamente, sosas é insustanciales. ¡Valiente sueltero !!

Campo libre

La Prensa y el tirano de Guatemala "El Cronista" metido á redentor

El Cronista último del 2 de noviembre, trae un artículo con el mote de "Politiquería", que por su fondo ilógico é injusto, me ha chocado verdaderamente.

Siempre hasta hora, había tenido otro concepto de "El Cronista", (aunque en todos sus actos, he visto la marcada influencia de un no se quien) y tanto es así, que aún soy su abonado.

Me lo había figurado un periódico independiente, pero el artículo á que hago alusión, me contraría un poco y me hace casi creer que "El Cronista" tenga alguna subvención de Estrada Cabrera ó de sus secuaces.

Que Costa Rica debe mantener amistad leal y franca con gobiernos de que aquí se ha hablado mucho, eso sí no lo creo.

Con los gobiernos progresistas, humanitarios, buenos en general, sí, con esos que estreche lazos de amistad sincera; pero con gobiernos como el de Manuel Estrada Cabrera, con ese tirano del pueblo guatemalteco, que no busca más que el exterminio de los que no participan de sus crímenes y de sus excesos, con gobiernos así, no hay que tener amistad, porque no son más que dignos de la reprobación de los justos; hay que tener, esto sí, compasión por el pueblo que gobiernan.

Casi me sonrío, con risa burlesca, al ver que publican artículos con el título de "Verdades", y mientras predicaban libertades y justicia, encubren á un tirano, á un despota, porque sólo así se explica esa furia por los que instigan á los asesinos de libertades. Con qué derecho, señores de "El Cronista" habláis de tiranía y despotismo, si vosotros mismos queréis acallar la voz de los que luchan contra esas tiranías y esos despotismos?

Francia y Alemania

Probabilidades de un conflicto Explicaciones de Alemania GRAN ALARMA

París, 6.—Es favorable la impresión producida en los círculos financieros por la elección de Taft y está más que contrabalanceada, á lo menos temporalmente, por la rescendencia. Ansiedad respecto á la actitud de Alemania con motivo del incidente en Casa Blanca, originada por la diserción de algunos alemanes alistados en una legión extranjera. Alemania pidió arbitraje de cuestión sobre principio internacional que da derecho á Alemania para proteger súbditos suyos alistados en legión extranjera, en consecuencia á los desertores.

Francia aceptó á condición de que arbitraje comprendiera la cuestión de si es la influencia alemana la que inspiró la diserción. Alemania rehusó contra la oferta de Francia y se negó modificar la actitud. La situación ha creado alarma en la bolsa que se abrió con agitación y bajó gradualmente; prevaleció la calma á pesar de la inusitada medida de convocar al consejo federal alemán. La situación política continúa pendiente en el mercado; bolsa aminoró cerrándose al mismo tiempo que susurrábase que Alemania pedía el retiro del cónsul francés en Casa Blanca.

París, 6.—La nota publicada en la "Tarde" anuncia que Cambon extendió ayer á von Shoen la intimación de que Francia desea el arbitraje del incidente de Casa Blanca sin ninguna preliminar.

Con expresión de pesar, como Alemania lo desea, von Shoen respondió que Alemania contestaría más tarde.

Buelow llevará el sábado la cuestión al comité de relaciones exteriores del Reichstag.

La embajada alemana dice que Alemania continúa estrechando á Francia para que ésta dé satisfacciones tomando como base la violencia de los agentes franceses contra el enviado consular alemán cometida en territorio neutral.

Clemenceau, indignado personalmente ante la acción alemana, dictó la respuesta á Berlín insistiendo en que el arbitraje será aceptado sin ninguna reserva.

"Le Temps", en un artículo enérgico, reta á Alemania á que intente repetir su intervención de hace 3 años cuando obligó á Francia á retirar á Delcassé.

Naufragan tres negros americanos

Limón, 7.—Recibido á las doce del día.

De la Barra del Colorado comunicaron hoy aquí por el telégrafo inalámbrico que el 29 del mes pasado como á las cuatro de la tarde naufragaron frente á Ceiman Laguna, á una milla de distancia de donde está instalado el resguardo, tres negros de nacionalidad americana que venía desde Bocas del Toro embarcados en la goleta nicaragüense "Excelencia" que se dirigía al puerto de Bluefields.

Los tres naufragos pudieron salir á tierra y llegaron completamente desnudos á hospedarse á la casa del Resguardo donde don Victoriano Garro les proporcionó vestiduras y alimentos. El barco "Excelencia" se fué á pique. Los

Le Temps, dice: "ahora podemos demostrarle, que aquello no puede repetirse, nuestras defensas han progresado, tenemos confianza en ellas. Alemania cometería un acto de soberana tontería si provocara un conflicto con armas, ahora que ha absorbido parte de Oriente y pueblos balcanes que se estrechan en alianza, por lo cual Turquía busca como cerrar paso al germanismo; que Francia instruida por la experiencia militar y moralmente preparada para defender su dignidad; que Inglaterra posee indiscutiblemente preponderancia naval, é Italia cada día está menos dispuesta á sacrificarse por otros.

Estamos en condición de poderlos entender de modo firme con Alemania. La Prensa francesa, incluso los órganos radicales y obreros, rehazan las pretensiones de Alemania, en lo que le toca con dar satisfacciones. Animados por el material suprido, el gobierno no oculta sus deseos de aprovechar la oportunidad para demostrar la energía patriótica como medio único de contrarrestar los repetidos intentos de Alemania de humillar á Francia ante Europa.

Berlín, 6.—Fué hecha la siguiente declaración oficial: No es cierto que Alemania haya pedido á Francia el castigo de oficiales y subalternos por su conducta en Casa Blanca, igualmente es falsa que Alemania haya pedido satisfacciones y excusa para el consulado alemán en Casa Blanca; lo que hay de cierto es que Alemania pidió á Francia carta de expresión de pesar de que las autoridades militares francesas hayan intervenido con privilegios consulares alemanes en Casa Blanca. La declaración añade que nada hay irracional en la demanda, cuando es usual en tales casos que todo Gobierno haga tal demanda y como cosa corriente el gobierno alemán no vacilaría un momento en expresar el pesar si los soldados alemanes hubieran intervenido en derechos de potencia extranjera.

Londres, 6.—Persiste pánico en la bolsa á consecuencia de las relaciones alarmantes entre Francia y Alemania.

tres negros perdieron ochenta y cinco pesos oro.

Por gestiones del señor Garro con el capitán de la goleta nicaragüense "Albertaina" fueron trasladados á Bluefield.—Corresponsal.

Comunicados

Palos de ciego de "El Cronista"

La conducta del Agente de Policía de San Juan

Así se titula un comunicado que se publicó el lunes de la semana que cursa, en el semanario "El Cronista". La decisión de problema tan delicado, tendrá que verse en los Tribunales de Justicia, desde luego que se trata de la honorabilidad de una persona.

No obstante, como este empleado goza de las simpatías de los principales vecinos de este pueblo, éstos se preparan para en la mayor oportunidad, pasar á visitar al señor Presidente de la República y pedir se conserve dicho empleado y no dudamos que el señor González Viquez con la amabilidad que lo caracteriza, los complacerá pues, así lo ha demostrado en ocasiones anteriores.—UNOS VECINOS.—San Juan, noviembre 7 de 1908.

Reos sentenciados

Sala Segunda de Apelaciones

Se confirmó la sentencia absolutoria dictada contra Balbino Fuentes Fuentes por lesiones q' infirió á Francisco Camacho Robles, en jurisdicción de la provincia de Cartago.

—Se aprobó el fallo que condenó á Julián Vargas Quesada á 21 días de arresto en la cárcel de Cartago, por lesiones que causó, cerca del puente de Taras, á Julián Guevara Díaz.

—Se confirmó la sentencia que dictó el Juez del Crimen de Santa Cruz contra María de Jesús Tránsito y Francisco Contreras por lesiones á Angélica Corrales Díaz.

—Se aprobó una resolución del Juez de lo Contencioso Administrativo que impuso cien colones de multa á Ildelfonso Fernández Solano por contrabando cometido en Carrizal del barrio de Concepción de Alajuela.

—Se confirmó la sentencia que impuso dos años de presidio á Ramón Vargas Campos por robo á Luisa Cerdas Salazar en Mina "Tres Amigos".

Ganado en camino

San Mateo, 7.—(Recibido á las 8 y 25 p. m.)

Hoy salieron de esta villa para la ciudad de Heredia doce partidas de ganado que llegaron aquí con procedencia de Esparta. Es posible que el miércoles estén los precios más bajos.—Corresponsal Ambulante.

San José, 7 de noviembre de 1908.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

Aviso

al comercio y al público en general

El poder conferido por los infrascritos al señor Loren W. Merrill ha sido retirado.

New York, Stbre. 15 de 1908

KUNHARDT & Co.

N. 19

trativo, setenta lotes de cinco hectáreas cada uno: 70 de 10, 70 de 20, 10 de 50, 5 de 100, y 1 de 44 hectáreas 48 áreas, con la base de 8 por hectárea, pudiendo denunciar dos hectáreas por cada una que se obtenga si el denuncia se hace en las provincias de Cartago, San José, Heredia, Alajuela, Puntarenas y Guanacaste. Los rematarios podrán solicitar la adjudicación de tierras baldías en abono de sus derechos, sin que sea necesario valor ni remate de los que elijan. Los lotes que van rematarse pertenecen a la Municipalidad de San Isidro de Heredia. Heredia, octubre 30 de 1908.—El Presidente Municipal, JUAN BENAVIDES.

Fiestas cívicas de la CAPITAL

Gestiones de la Comisión Organizadora

Espléndidos preparativos

Risueña es la perspectiva que se presenta a la vista del público josefino y de sus amables visitantes para despedir este año y recibir al venidero con jolgorios y festejos, tanto como sea posible hacerlo dada nuestra situación y mejorando en cuanto alcanzan los recursos.

Sin embargo, se ha notado indiferencia de parte de algunos comerciantes del lado Este de la ciudad que no responden con sus ofertas a las deseos de la Comisión.

Todo tiene compensación

En cambio de esa actitud fría de Comercio oriental de la ciudad, ha surgido a última hora una nueva idea, entre los comerciantes del lado Occidental, quienes están dispuestos a contribuir con cuotas de de dos y tres veces mayores a las que pensaban dar si los festejos se hacen en otra forma y es la siguiente:

La nueva idea

Que las corridas de toros y los fuegos de pólvora tengan verificativo en la nueva plaza de la Merced, con lo cual se distribuye, entre los dos distritos opuestos—Garmen y Hospital—el centro de los divertimientos.

Además, así resultarán beneficiados todos los propietarios de establecimientos del Mercado y alrededores de la iglesia de la Merced.

Esa idea sugerida por uno de los miembros de la Comisión de las fiestas, don Gregorio Soto, ha encontrado eco en dos compañeros más y puede decirse que está acogida por mayoría de votos.

Si es así, como nos lo aseguran, tendremos toros y fuegos de pólvora en la plaza de la Merced, retratas y carnavales en los parques de Morazán, y variados deportes en la Sabana.

La iluminación

Ayer quedó casi terminado un arreglo con la compañía de luz eléctrica que se hará cargo de la iluminación de los Parques de Morazán y otros lugares, durante las cuatro noches, por la cantidad de cuatro mil colones.

Los detalles de la iluminación revestirán carácter de novedad verdadera y el Municipio cree dejar satisfecho al público con lo que ha convenido en hacer su Comisión organizadora.

Carros alegóricos

Habrán premios en dinero para los carros alegóricos que piensan exhibir las colonias extranjeras; también algunos propietarios de jardinerías que intentan poner de manifiesto sus dotes artísticas, presentando exhibiciones florales y es posible que se dispongan premios.

15,000 colones

Esa es la cantidad que intenta destinar el Ayuntamiento para hacer frente a los gastos de las fiestas; y con la nueva idea de los comerciantes, se cree que no necesitará sacrificar para nada el fondo de la comunidad, dado que entre el gobierno y los particulares harán el principal gasto.

Bandoleros en Moín

Limón, 7.—Recibido a las 6 y 47 p.m. Hoy se tuvo noticias en este puerto de que en Moín una cuadrilla de bandoleros había asaltado varias casas de de aquel lugar. El activo Comandante de Policía, Coronel Molina cuando se participó de esto, envió hoy a las cinco de la tarde una escolta de policía en persecución de los asaltantes. Informaré de las noticias que se recibían aquí.—Corresponsal.

Carreras de caballos para hoy

El éxito de las carreras de caballos, el domingo pasado, despertó mucho entusiasmo entre los aficionados, de tal manera, que hoy, contando con el buen tiempo que don Pedro Nolasco tienen anunciado en su almanaque, será un día de regocijo en el llano de Mata-Redonda, pues las apuestas con ciertas para las carreras en proyectado, alcanzan a sumas de consideración.

A las doce del día principiarán las carreras; y hay listas quince bestias que se han estado ensayando para disputarse la supremacía en distancias de 300, 500 y 1,000 metros.

Varios caballeros de esta ciudad que tienen confianza en el triunfo de sus corceles han desafiado a los de San Juan y San Isidro. De ellos hay la siguiente lista, aunque no completa, por que no han terminado los preparativos:

- Colorado de don Santiago Güell
- Melado " " Guadalupe Arias
- Mosqueado " " Alberto Young
- Blanco " " " "
- Bayo " " Juan R. Vega
- Bayo " " Chano Soto
- Retinto " " Marcelo Colombari
- Tuerto " " " "
- Yegua blanc. " " Eloy Vega
- " azuleja " " Ohano Soto
- " careta " " J. Jiménez
- " blanca " " A. Canossa

Hay mucha animación y mucho dinero principalmente para las apuestas.

También sabemos que muchas señoritas se preparan para gozar de un agradable rato a mediodía, en el pintoresco llano de Mata Redonda.

Descanse en paz

Ayer dejó de existir en la ciudad de San Ramón don Juan J. Bermúdez, padre de numerosa familia que queda en la orfandad, ciudadano íntegro, hombre honrado y amigo leal; el infortunio y la muerte le sorprendieron en la nitad de la vida, pero deja a su apreciable familia si no fortuna, sí, el timbre del pundonor y la honradez, que valen más que los bienes materiales de este mundo.

Descanse en paz el amigo y resignación a su estimable familia!

San José, Nvbre. 8 de 1908.—RAF.

Gran Remate de Gracias

1000 hectáreas de Gracias concedidas al cantón ALVARADO

A la una de la tarde del día 16 del presente mes, rematará el Juez de lo Contencioso esas mil hectáreas en lotes así:

- 5 de cien hectáreas
- 10 de veinte hectáreas
- 20 de diez hectáreas
- 20 de cinco hectáreas

Se conceden plazos con interés.

San José, Nvbre. 6

JUAN R. JIMENEZ.

Panadería saqueada

En la madrugada de ayer, fué saqueada por unos ladrones la sucursal de la panadería 'La Espiga de Oro'. Los asaltantes se introdujeron en ella, usando de una ganzúa con la q lograron abrir una puerta. Se llevaron las sumas de dinero que había en una gaveta y algunos artículos. La policía les sigue la pista.

NOTICIERAS

Rápidas
de San Vicente.—Pronto contraerá matrimonio en este distrito el joven don Rafael Solís con la señorita Sofía Rojas M.

—Doña Eulogia Aguilar de Muriillo se encuentra bastante quebrantada de salud.

Renunciará
El Agente Principal de Policía del distrito de San Vicente de esta provincia, don Pedro Astúa, renunciará de ese cargo dentro de pocos días. El pueblo sentirá su separación puesto que se ha captado las simpatías del vecindario por su aptitud y buen comportamiento.

AVISOS ANTERIORES

Gran remate
El 28 del presente mes, a la una de la tarde, y en la puerta exterior que

ocupa el Juzgado Segundo, de esta ciudad, se rematarán al mejor postor las fincas que pertenecieron a don Jacinto Quirós Montero y que son las siguientes: 1a. Solar cultivado de café situado en la misma manzana que ocupa el cuartel de la Segunda Sección de Policía y a 300 varas al Sur del Mercado. Mide como 80 varas en cuadro y servirá de base dos colonos el metro cuadrado. 2a. La hermosa finca de Birrí, a veinte minutos al Norte de Barba, consta como de 180 manzanas, de las cuales, hay cultivadas como 170 entre potreros y milpas próximas para coger en Enero, y el resto de bosques y montañas. Buena casa de habitación, clima fresco, magníficos terrenos para toda clase de cultivos y cruzada por tres abundantes ríos, teniendo además muy buenos caminos. Sirve de base para ésta, la suma de 16,000 colones. Para más informes entenderse con Aristides Quirós detrás del edificio Metálico. San José, 4 de noviembre de 1908 6 v.

A los finqueros
El señor W. S. Way, Ingeniero Electricista, Representante de la Compañía General Electric de Nueva York, ha vuelto a Costa Rica, y se encuentra, como antes, en el Hotel Imperial. A todos los finqueros u otros, que quieran interesarse en asuntos eléctricos, tendrá sumo gusto en darles datos y precios para cualquier clase de obra eléctrica. Octubre 16. 1 m.

PANOLONES Y CHALES DE seda chinos por mayor.
Almacén **ALHAMBRA**
Noviembre 1º 1 m.

A los agricultores
les ofrecemos para la época de beneficio de café, los siguientes artículos al precio más reducido de la plaza: Sacos para café en oro y pergamino, mantidos para café y para carreta, aceite para maquinaria, palas de hierro y de madera, hierro para techo, escobas para patio, alambre "India", pintura, cemento, hierro en barras, &c. &c.—W. STEINWORT & HNO.—Noviembre 1º 1 m.

AVISO IMPORTANTE
De esta fecha en adelante llegará de la hacienda "La Anita", tabillitas y tabloncillos de pochote, de día por medio. El 15 de este mes lo más tardado tendrá funcionamiento en mi casa en San José, máquinas para acepillar, machimbrar molduras, etc. El 20 del mes lo más tardado estableceré venta de azúcar de "La Anita" en Orotina, San Mateo y Esparta. Como por el 25 de noviembre tendré comunicación establecida sobre el Río Grande, al Sur de nuestra hacienda. Hasta el 1 de marzo próximo puedo recibir en los inmejorables repastos de engorda en "La Macacona" hasta quinientos novillos. Se entenderán con mi hijo en Esparta ó conmigo en esa.—MILTON DONALDSON.—Hacienda "La Anita", Escobal.—Noviembre 3. 8 v.

AL COMERCIO
Desde el 4 del presente despacharemos carga a y de Puntarenas, vía Atenas. El flete de carretas por mercaderías corrientes de Río Grande a Esparta y viceversa es más ó menos de \$ 2.50 a \$ 3.00 los 46 kilos.—Felipe J. Alvarado & Ca.—San José, noviembre 3 de 1908. 15 v.

¡ATENCIÓN!—Se alquila una parte de la casa que ocupa el Consultorio Médico Quirúrgico frente al parquecito del Carmen.—Para precios y condiciones en la Botica Americana.—Nov. 2 10 v.

MUEBLES DE NOGAL TALLADOS
para salas, estilo Luis XV, y arte nuevo.—MACAYA & Ca., esquina diagonal a Robert Hno.

ASERRADERO ALPIZAR
LA ESTRELLA — LINEA VIEJA
Tabloncillo, tabilla, tabla de CEDRO DULCE, CEDRO MACHO, LAUREL NEGRO y florón. Madera de un acabado perfecto. Servicio inmediato. Precios equitativos. Diríjanse a MARCIAL ALPIZAR, Limón, Octubre 20, im, alt.

Venta de gracias
— PARA —
denunciar baldíos
A la una de la tarde del día 12 de noviembre de este año, se rematarán en el Juzgado de lo Contencioso Adminis-

Congreso Constitucional

Sesion de ayer [1º]
Leída el acta anterior se aprobó y firmó.

- Correspondencia oficial que devuelve ciertos decretos sancionados por el Poder Ejecutivo.
- Forma del decreto que aprueba el contrato "Municipalidad de San José—Anglo Costarricense".
- Forma del decreto que autoriza a la Junta de Educación de Cartago para vender unas fincas de su propiedad.
- Segundo debate de la ley de auxilios a ciertas juntas de Educación de Tres Ríos.
- Segundo debate de la ley de reformas constitucionales.

Ley de Ferrocarriles

Discusión detallada.
Aprobóse el artículo 1º con una pequeña modificación del diputado Pinto. Coto hace moción para variar el artículo segundo introduciendo la pena "6 haya construídos".

Pérez Zeledón se opone y cree que debe suprimirse el párrafo segundo del artículo.

Castro Q., apoya la moción de Coto.

Fonseca la combate y se manifiesta de acuerdo con el artículo menos en cuanto al término de 99 años.

Tinoco objeta lo mismo y pide se reduzca el término a 50 años. Pinto defiende el artículo. Pérez Zeledón hace moción para suspender la discusión del artículo segundo por ser asunto difícil.

Coto retira su moción.

Zúñiga Montúfar está de acuerdo con el artículo y está por que se suspenda la discusión.

Pinto no ve motivo para esa suspensión y se opone.

Pérez Zeledón retira su moción y defiende su tesis contraria al artículo que se discute.

Pinto y Coto, vuelven a defender el artículo, combatiendo las ideas de Pérez Zeledón. Este insiste una vez más en defensa de su tesis.

Coto habla otra vez para contestar alusiones personales.

Zúñiga Montúfar refuerza sus argumentos en defensa del artículo el cual envuelve un principio de derecho admitido por casi todas las naciones cultas.

Pérez Zeledón declara que Inglaterra, Estados Unidos y Argentina no aceptan ese principio.

Se aprobó el artículo y se levantó la sesión a las cuatro y media p. m.

(*) Primera en sábados con bastantes lugares vacíos.

AVISOS DEL DIA

AL PÚBLICO Y AL COMERCIO
Con fecha 6 de octubre próximo pasado perdí una carta conteniendo un cheque número 49,387 contra el Banco Comercial por valor de \$ 375.00. Así es que prevengo a la persona que cambie dicho giro que no le será reconocido y que perderá su valor.—Felipe Carmona. Guápiles, 8 de octubre.

Gran Remate de Baldíos
3494 hectareas
Gracias del cantón de Orotina Juzgado de lo Contencioso
Viernes 20 de noviembre 1 p. m.
Lotes de 100, 20, 10 y 5 hecta. \$ 8 por hectárea en Limón \$ 4 por hectárea en el resto de la República
FACILIDADES PARA EL PAGO!
Otros informes: B. CASORLA—San José Apoderado.

SE GRATIFICARA
No se sabe si en un coche que se contrató desde la estación del Pacífico hasta la Artillería ó en un establecimiento, se perdió antier una balija conteniendo: una cartera con plata que se estima con interés \$ 75.00 en papeles, media docena pañuelos de lino y un frasco de la loción Anticaspina para el cabello. En esta oficina se gratificará a' que la presente.—San José, 7 de noviembre de 1908. 2 v.

A LOS COMERCIANTES
Vendo una partida de café, de la presente cosecha. Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe en su beneficio situado en San Francisco de Heredia. Noviembre 9. Julio Sánchez L. 15 v.

la Municipalidad ha hecho al Poder Ejecutivo para que reforme la Ley de Licores en cuanto al remate de puestos.

Se nos dice que en esta semana el Ejecutivo someterá el asunto a conocimiento del Congreso.

Reunión
Hoy a la una y media, en casa de don Juan Arías Romero, se verificará una reunión de la Directiva Tipográfica con el objeto de tratar varios asuntos importantes. Es increíble que en una Sociedad tan reclinente haya progresos tan nobles y sublimes.

Accidente
—La apreciable señora doña Froilana de Valverde se quebró un brazo y se golpeó una pierna a consecuencia de una caída.

Imite
Ud. a su vecino.—Fíjese usted en que su vecino no gasta otros papeles que los ofrecidos por la Nueva Imprenta del Comercio.

El ha visto que con ventaja esta casa puede servir todo trabajo de imprenta mejor que en el exterior. Del Carmen 25 varas.

Nuevos derrumbamientos en la línea Atlántica

Siquires, 7.—Recibido a las 11 de la noche.—Debido a los fuertes aguaceros de hoy, por estos lugares hubo un gran derrumbe a dos millas y media de La Junta de Reventazón, pues el tren de pasajeros procedente de San José, el tren local y un tren especial que venían han sido detenidos debido al acontecimiento. Desgracias personales no hubo ninguna.

El activo conductor Montero reclbió órdenes para salir inmediatamente con la máquina número 19 y un carro de equipajes al lugar donde se encuentra el derrumbe a traer algunos pasajeros y sus equipajes.

Se cree que el tren pasará a las 12 de la noche, porque hay más de 50 hombres trabajando al mando del capatás Alvarado.—Corresponsal.

